
Héctareas quemadas por 
incendios suben un 110%

CIFRAS REGIONALES ENTREGADAS POR CONAF, COMPARANDO EL MISMO PERIODO DE 2021

     Un diagnóstico que mezcla bue-
nas y malas entregó Conaf de la 
situación de la Región del Biobío en 
relación a los incendios forestales de 

esta temporada, en comparación 
con el año anterior. 
    En lo positivo, se han registrado  
1.727 emergencias que vienen a ser 

un 15% menos, pero lo negativo es 
que la cantidad de hectáreas quema-
das aumentó en, al menos, un 110%. 
       Así lo reveló ayer el director 

regional de Conaf, Francisco Pozo, 
quien dijo que “a la fecha hay 10.609 
hectáreas quemadas”. 
     Sólo el fin de semana ocurrieron 

44 siniestros, equivalentes a 44,8 
hectáreas que se suman al catastro 
de la entidad de gobierno. 

Sólo durante el fin de semana se registraron 44 siniestros en Biobío. 

CIUDAD PÁG.7
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Ya se han presentado tres propuestas, con el objetivo de ordenar la insti-
tucionalidad sobre el vital elemento. Comisión de Sistemas de Justicia 
discute esos proyectos para su eventual formación.

Creación de “Agencia Nacional de 
Aguas” toma fuerza en la Convención

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

POLÍTICA PÁG.5

Peter Ron rinde tributo a 11 
bandas locales en disco y 
documental “U.N.D.E.R”  
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Anuncios sobre nuevas 
autoridades regionales 
viven días clave 
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EDITORIAL: JUSTICIA SOCIAL Y DESIGUALDAD

DEPORTES PÁG.15

Alejandro 
Pérez será el 
entrenador 
de Naval en 
su desafío en 
Tercera B
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RONALD FISCHER 
Investigador del Instituto Milenio MIPP

La Fiscalía Nacional Económica 
requirió a Hernán Büchi y Juan Hur-
tado por participar simultáneamen-
te en directorios de sociedades que 
compiten entre sí. Por ello pidió que 
el Tribunal de Defensa de la Libre 
Competencia (TDLC) impusiera 
multas tanto a los acusados como a 
las empresas. Esta es la primera vez 
que se solicita una sanción por este 
motivo, razón que también existe en 
otras legislaciones. 

La reforma a la Ley de Competen-
cia de 2016 introdujo la prohibición 
de la participación simultánea de al-
tos ejecutivos o directores en empre-
sas que compiten en un mismo mer-
cado, figura conocida como inter-
locking. La razón para el veto se debe 
a que si una misma persona es ejecu-
tivo o miembro de directorios de em-

directores. Esto muestra los riesgos 
para la competencia que tiene el in-
terlocking y las razones por las que 
está prohibido.  

El persecutor podría argumentar, 
contra la explicación de la Defensa, 
que la estructura societaria de las 
empresas es tal que las filiales son 
meras ficciones. Aún si hubiera razo-
nes legítimas para estas estructuras 
societarias en estos casos particula-
res, la Fiscalía podría sostener que 
debe aplicarse la prohibición per se. 
De otra forma, empresas competido-
ras que desean gozar de los beneficios 
anticompetitivos del interlocking po-
drían crear sociedades de papel para 
inactivar la negativa.  

El requisito de tener que determi-
nar si sus estructuras societarias son 
necesarias o son solo un artefacto 
para evadir la Ley transformaría la 
prohibición per se en la necesidad de 
demostrar que la participación en los 
directorios tuvo efectivamente efec-
tos anticompetitivos (la llamada regla 
de la razón), lo que atenta contra el 
sentido de la ley. 

Los requeridos debieron haber sido 
más prudentes, sin confiar en conse-
jos legales que se basaban en un ape-
go a la letra y no al espíritu de la Ley. 
Esto es especialmente válido, dadas 
las estructuras societarias y la figura-
ción pública de los imputados. 

do ello que la FNE eligió casos en los 
cuales este argumento aparece como 
más débil. 

La acusación contra Hurtado se 
refiere a su pasada membresía en los 
directorios de las empresas matrices 
Consorcio y Larraín Vial. Ambas due-
ñas del total de las acciones de sus 
respectivas corredoras de bolsa a tra-
vés de empresas intermedias, las que 
también son de propiedad de los con-
glomerados. El mercado relevante 
para la Fiscalía es el de corretaje de 
valores, en que las dos participan y, 
por lo tanto, compiten. Es difícil pen-
sar que en este caso los directorios de 
las corredoras de bolsa tomen algu-
na acción comercial sin comunicar-
lo a sus matrices y, en particular, a sus 
directorios. 

En el caso de Büchi, el requeri-
miento se debe a ser director del Ban-
co de Chile y de Falabella, además de 
Consorcio. Las dos primeras, directa-
mente o mediante filiales en las que 
son dueñas del 99% o más de la pro-
piedad, compiten en los mercados 
de corretajes de bolsa, de seguros y en 
actividades bancarias. 

En su informe, la FNE cita actas de 
reuniones de los directorios de las 
matrices en las que se discuten te-
mas comerciales estratégicos rela-
cionados con filiales de las otras em-
presas en las que los acusados eran 

presas que compiten puede transmi-
tir información entre ellas o facilitar 
el establecimiento de acuerdos entre 
las partes, lo que lógicamente atenta 
contra la competencia.  

Esto significa que basta verificar 
que se cumplen las condiciones para 
que se verifique la falta, indepen-
dientemente de si la persona ha par-
ticipado en acciones contra la com-
petencia. La razón para esto son las 
dificultades que tiene demostrar que 
altos ejecutivos o directores han to-
mado decisiones con razones anti-
competitivas. 

Los acusados se han defendido se-
ñalando que la ley se refiere a empre-
sas en competencia y no a sus socie-
dades matrices, por lo que la esta no 
les sería aplicable, ya que son directo-
res de las últimas. Es tal vez previen-

Acusación de  
interlocking
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Han pasado pocos días desde 
que se dio a conocer la muerte de 
Cristina Calderón, la última ha-
blante nativa del idioma Yagán y 
defensora de su pueblo, cultura y 
lengua. Hasta sus últimos años es-
tuvo empeñada en conservar y 
transmitir sus raíces, tal es así que, 
junto a su nieta, creó un dicciona-
rio del yámana al español. Decla-
rada también en 2009 como “Teso-
ro Humano Vivo” por el Consejo 
Nacional de la Cultura y las Artes 
de Chile por ser la portadora y di-
fusora de las lenguas y tradicio-
nes del pueblo yagán. 

Cristina ha sido un símbolo para 
nuestro país y en este Día Interna-
cional de la Lengua Materna es ne-
cesario recordar la importancia de 
cuidar los idiomas nativos, al igual 
que la necesidad de prepararnos 
para el futuro y aprender otras len-
guas. Sin duda, la diversidad cultu-
ral está muy ligada a los idiomas. 

puerta para un crecimiento tanto 
personal como profesional. Hace 
muchos años, el que manejaba la 
información tenía el poder.  Hoy en 
día la información está a  disposi-
ción de todo el mundo, pero sólo 
tendrán mejores oportunidades 
aquellos que pueden decodificar-
la a través del manejo de idiomas.

Las diversas formas de ver el mun-
do de distintos pueblos originarios 
se reflejan en la forma en que se co-
munican, las palabras que usan fre-
cuentemente y su estructura.  

Para evitar la  desaparición de es-
tos idiomas es fundamental cui-
dar toda la información relaciona-
da mediante la creación de regis-
tros orales y/o escritos. También 
educar respetando la existencia y 
promoviendo el conocimiento de 
lenguas de nuestros pueblos origi-
narios. Toda la riqueza cultural y el 
conocimiento profundo del ser hu-
mano que conlleva una lengua di-
ferente es el tipo de conocimiento 
que debemos compartir con el 
mundo a través de un código úni-
co: el inglés. 

 Mientras más personas adquie-
ran habilidades en este código úni-
co universal se podrá lograr una 
mejor cooperación global y avan-
ces tecnológicos. El inglés es la 

Sin duda, la 
diversidad cultural 
está muy ligada a los 
idiomas.

Cuidar el pasado, pero 
prepararse para el futuro

A menos de tres semanas del cam-
bio de mando, se dio inicio a la serie 
de reuniones bilaterales entre los ac-
tuales y próximos ministros que asu-
mirán su cargo en la cartera con el 
Presidente electo, Gabriel Boric, el 
viernes 11 de marzo. 

Este lunes, cerca de las 9 horas en 
el Palacio La Moneda, se concretó la 
cita entre el ministro del Interior, 
Rodrigo Delgado, y su sucesora, 
Izkia Siches. 

La junta tuvo una evaluación posi-
tiva por ambas partes, dando comien-
zo a nuevas reuniones entre ambas 
administraciones.  

 
 

Rodrigo Delgado 
@RodrigoDelgadoM 
“Este lunes tuvimos la primera reu-
nión de traspaso de información jun-
to a la futura ministra @izkia. Habla-
mos sobre aspectos técnicos, desafíos 
y abordamos la seguridad para que 
las próximas autoridades puedan to-
mar las mejores decisiones. Un proce-
so correcto y ordenado”. 
 
Miguel Crispi @MiguelCrispiS 
“Hemos comenzado el proceso de 
#TraspasoDeMando. Junto a la futu-
ra Ministra de Interior @Izkia y los 
subsecretarios @DrManuelmonsalv y 
@EduardoVergaraV sostuvimos la 
primera reunión bilateral con las au-
toridades salientes. #Seguimos!”. 
 
Eduardo Vergara 
@EduardoVergaraB 
“Hoy, siendo parte de un tremendo 
equipo, iniciamos las reuniones de 
traspaso del Ministerio del Interior. 
Lo hago con la enorme responsabi-
lidad y el honor de seguir trabajan-
do para que todas y todos vivamos 
con más #seguridad @izkia 
@DrManuelMonsalv @MiguelCris-
piS @gabrielboric”. 
 
Jeanette Vega 
@jeanvegamorales 
“Seguimos trabajando junto a subse-
cretarias @franperalesf y @rofaun-
dezg  tras primera reunión de tras-
paso con Ministra @KarlaEnAccion 
y equipo @MinDesarrollo Nuestros 
mejores esfuerzos para impulsar 
desde inicio agenda de temas priori-
zados en programa del Presidente 
@gabrielboric.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Desde 2007, cada 20 de febrero se conmemora  el 
Día Mundial de la Justicia Social. En un mun-
do en el que la economía afecta directamente 
a los sistemas ecológicos de subsistencia, hay 

que trabajar para que la justicia social sea una realidad. 
En un escenario ideal, el crecimiento económico no tie-
ne sentido si no redunda en el bienestar real y sostenible. 

El objetivo de la celebración del Día Mundial de la Jus-
ticia Social es apoyar la labor de la comunidad interna-
cional encaminada a erradicar la pobreza y promover el 
empleo pleno y el trabajo decente, la igualdad entre los 
sexos y el acceso al bienestar social para todos, de una 
forma equitativa.  

La justicia social es un principio fundamental para la 
convivencia pacífica y próspera, dentro los países y en-
tre ellos. Para la Organización de las Naciones Unidas, 
entidad precursora de esta fecha, la búsqueda de la jus-
ticia social universal representa el núcleo de su misión 
en la promoción del desarrollo y la dignidad humana. 

En el documento “La desigualdad y la justicia social 
en Chile”, de los académicos de la Universidad del Mau-
le Javiera Cubillos Almendra y Rodrigo Núñez Poblete, 
se busca graficar por qué se produjeron las movilizacio-
nes sociales en 2019. Y en ese sentido, se hace referen-
cia a una encuesta de Activa Research del mismo año, 
donde un 78% de las personas consultadas manifiestan 

Justicia social y desigualdad

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Plebiscito de salida 
  
Señora Directora: 

Considerando que el proceso 
constitucional, en jerga hípica está 
en “tierra derecha”, los plazos se 
cumplirán y la ciudanía tendrá la 
gran responsabilidad, de aprobar o 
rechazar la proposición del texto 
final de la Nueva Constitución en 
el Plebiscito de salida. 

 Se hace necesario que se incen-
tive la lectura de la actual constitu-
ción vigente, su original, sus modi-
ficaciones, para que los chilenos 
puedan comparar  lo que tienen 
con lo que se les ofrece. 

Importantísimo es la participa-
ción de personas, verdaderas  emi-
nencias en temas constitucionales 
de todas las tendencias políticas 
(para muchos, los grandes ausen-
tes en la C.C. como constituyentes) 
en paneles de debates, en charlas 
constitucionales, por todos los me-
dios posibles, que en un lenguaje 
simple, con ausencia de tecnicis-
mos, que por lo general no son fáci-
les de digerir, expliquen en forma 
detallada todos los contenidos 
constitucionales propuestos, con 
sus alcances, sus beneficios, sus 
trabas, etcétera, para que los chile-
nos sepan perfectamente antes de 

decidir su voto, el marco constitu-
cional que se les está ofreciendo y 
que los regiría  por al menos los 
próximos 30 años. 

Es de esperar que las instancias 
propuestas u otras que vayan en la 
misma línea,  tengan eco en la Fa-
milia Política & Asociados y las pro-
mueva transversalmente, porque 
solo buscan que los chilenos emi-
tan su voto informados, convenci-
dos, entendiendo perfectamente 
los alcances de su importante deci-
sión en el  Plebiscito de salida. 

¿Por qué se supone que a la Fami-
lia Política & Asociados le debe in-
teresar que todos los chilenos deci-
dan plenamente informados y en-
tendiendo perfectamente, sin 
ninguna duda,  la Constitución que 
se les propondrá, o se supone mal? 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Por qué es caro vivir en Chile 
  
Señora Directora: 

Históricamente, nuestro país y, 
específicamente nuestra capital se 
ha ubicado como uno de los luga-
res más costosos para vivir en 
América Latina. Hay estudios que 
hoy sitúan ciertos barrios de San-
tiago como los con el metro cua-

drado más caro de la región, supe-
rando a ciudades como Montevi-
deo o Buenos Aires. 

Estos precios altos han limitado 
las opciones de quien pretende 
comprar una propiedad, además 
de las restricciones crediticias: ma-
yores tasas de interés y una UF que 
no detiene su avance. Adicional-
mente, estos factores producen un 
efecto dominó e impactan en los 
precios de los arriendos. Lo ante-
rior, principalmente por 2 causas: 

La primera es una mayor de-
manda, -debido a que las restric-
ciones crediticias actuales obligan 
a muchas personas que planifica-
ban comprar, a continuar arren-
dando casas y departamentos. 

Con los factores mencionados 
anteriormente, este año podría-
mos ver alzas en los valores de 
arriendos rondando un 15%. Con-
siderando este escenario, el llama-
do es a comprar o invertir en pro-
piedades si se tiene la capacidad fi-
nanciera y de crédito ya que, a 
pesar de la ciclicidad, es muy poco 
probable que el alza se detenga y el 
acceso a la vivienda se haga cada 
vez más difícil. 

 
Valentina Pardo 
Country Manager de Tango Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que, para superar la crisis, se deben escuchar las deman-
das ciudadanas; y un 56,1% expresa que, para ello, se de-
ben reconocer los problemas de desigualdad social. Es 
decir, más de la mitad de las personas encuestadas ma-
nifiestan que la superación de la crisis social pasa por re-
conocer que existen problemas de desigualdad. 

Al momento de decir por qué se produjeron las ma-
nifestaciones ciudadanas, el  87,1%  considera  que su ori-
gen  se  relaciona  con los sueldos de los trabajadores, y 
también con los precios de los servicios básicos (86,3% 
luz, agua, gas), las pensiones de los jubilados (85,7%), la 
desigualdad económica entre los chilenos (85,2%), el cos-
to de la salud en el país (79,0%) y el costo del transpor-
te público (76,0%). 

En nuestro país, la búsqueda de la justicia social y la 
profunda desigualdad que existe es un tema planteado 
hace años en el debate. Tristemente, poco se ha avan-
zado, de manera real, para ir cerrando las brechas socia-
les y a todo nivel. 

En nuestro país, la desigualdad es 

un tema planteado hace años en 

el debate. Tristemente, poco se ha 

avanzado, de manera real, para 

ir cerrando las brechas sociales y 

a todo nivel.  

¡
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“Los contagios han ido creciendo. Si juntos vivimos, juntos tenemos que cuidarnos. Los medios 
están a disposición. Es sabido que la utilización de mascarilla, la distancia física y lavado constan-

te de manos, es fundamentel, así como el proceso de vacunación”.

Carlos Benedetti, concejal de Chiguayante

#NosCuidamos

Convención: dos miradas en 
torno a la falta de diálogo

CONVENCIONALES DEL DISTRITO 20 ENTREGARON SU PARECER

En los últimos días, las críticas al 
Convención Constitucional se acen-
tuó. Y, claro, coincidió con la votación 
de los primeros artículos que serán 
parte del borrado de la futura carta 
fundamental, y en esa instancia no to-
dos quedaron contentos. 

Por ello, desde distintos sectores 
se ha apuntado a la falta de diálo-
go e invisibilización de la derecha. 
Ha sido la propia presidenta de la 
Convención, María Elisa Quinte-
ros, la que ha salido a acallar dichos 
cuestionamientos. 

Pero en la Región existen dos mira-
das al respecto, la de los convencio-
nales Bastián Labbé y Luciano Silva. 
Aquí sus opiniones. 

Bastián Labbé: “Es una crítica su-
mamente injusta. Quienes hemos es-
tado trabajando en las comisiones, 
hemos tenido un diálogo siempre 
abierto con todos los sectores, inclu-
so con los sectores de oposición o del 
rechazo. Existen visiones diferentes 
como país y eso es muy válido, pero 
hay un sector que directamente está 
tratando de validar la Constitución de 
1980 y evidentemente es muy difícil 
tener un diálogo con aquellas perso-
nas que quieren seguir manteniéndo-
la, sobre todo tomando en cuenta 
que nuestro mandato es escribir una 
Nueva Constitución.  

Aparte de eso, hay un quórum su-
pramayoritario de dos tercios que es 
muy difícil de alcanzar y favorable-
mente en las últimas semanas lo he-
mos logrado, a partir justamente del 
diálogo y el esfuerzo que han hecho 
diversos sectores políticos dentro de 
la Convención Constitucional. En ese 
sentido, la apertura al diálogo y el 
trabajo transversal sí se ha dado y 
creo que esa crítica no corresponde, 
sobre todo en un proceso que esta-
mos construyendo con miras a una 
nueva Carta Magna y no a replicar, y 
prácticamente copiar, la Constitu-
ción de 1980 como muchos de los 
convencionales constituyentes del 

Junto con la aprobación de los primeros artículos vinieron también las primeras 
críticas. En Biobío hay quienes creen los cuestionamientos son injustos, pero igual 
los que advierten que hay tiempo para evitar una constitución “de revancha”.

pacidad y la valentía de hacerlo, sien-
do de otros sector, como es el caso de 
Andrés Cruz. Lo dijo, claramente, a la 
derecha se le tiene vetada. Sí debo re-
conocer que, en mi caso al ser un pas-
tor evangélico y jugar un papel de 
centro, he podido tener acuerdo con 
convencionales de izquierda y poner 
muchos temas que tienen que ver 
con libertad de expresión y descentra-
lización. Sin embargo, no veo lo mis-
mo en todo el sector”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTOS: CEDIDAS

sector del rechazo quieren y son quie-
nes están generando éstas críticas”. 

Luciano Silva: “Es evidente, prác-
ticamente no se nos ha aprobado 
ninguna norma de las hemos traba-
jado en la comisiones. Lo que se nos 
ha aprobado no es ni siquiera un 4% 
de todo lo que hemos presentado. 
Nosotros, la derecha, no vamos a te-
ner la capacidad de poner ni siquie-
ra un punto o una coma dentro de la 
nueva Constitución, así como vamos, 
lo que es muy malo.  

Esta mayoría 80 - 20 que se dio al 
inicio de la Convención, era comple-

tamente circunstancial y obedecía a 
la rabia de la gente. Pero, si miramos 
las últimas elecciones presidenciales, 
la derecha está representando el 45% 
de la población, por lo tanto, vamos 
a tener una Constitución de revan-
cha. Si no se quería una Constitución 
del 80 que tuviera el espíritu de la de-
recha y la dictadura, bueno, esto va a 
la Constitución del marxismo cultu-
ral. Yo no quisiera que fuera así, por 
eso he tratado de llevar las cosas al 
centro. 

Ahora, esto está respaldado con 
las palabras de quien ha tenido la ca-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante esta semana, se 
podrían concretar algunos 
de los encuentros para la 
realización del proceso.

Consulta indígena 
en el Biobío

Antes de que las iniciativas 
formen parte de la carta 
fundamental, pasarán por un 
proceso de armonización.

Proceso de 
armonización

LUCIANO SILVA 
coincidió con los 

cuestionamientos,.

BASTIÁN 
LABBÉ 
calificó la 
críticas como 
injustas.
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La delegación presidencial 
del Biobío, podría quedar en 
manos de Daniela Dresdner, 
actual presidente regional 
de RD y ex carta al Senado.

Delegación  
para RD

Piñera haría un repaso de lo 
obrado en su últimos cuatro 
años de gestión en la Región 
del Biobío.

Cuenta Pública  
en la Región

HOY SE OFICIALIZARÍAN LOS NOMBRES DE QUIENES ENCABEZARÁN LAS DELEGACIONES PRESIDENCIALES

Ya iniciada la última semana de 
febrero, la cuenta regresiva para 
la asunción del nuevo gobierno 
avanza y los nombres de quienes 
asumirán cargos en la administra-
ción del Estado en las regiones si-
gue al pendientes. 

No obstante, al interior de Aprue-
bo Dignidad están conscientes de 
ello, por lo que la designación de de-
legados presidenciales, seremis, e in-
cluso, directores regionales, sería an-
tes del inicio del tercer mes del año. 
De hecho, trascendió que durante el 
fin de semana, en Santiago, se estu-
vieron evaluando nombres para las 
direcciones regionales. 

En tanto, finalmente hoy podrían 
conocerse los nombres de los y las 
delegadas presidenciales de las 16 re-
giones del país, y en el caso del Bio-
bío, de no mediar una sorpresa, se 
trataría de una mujer. 

Y es que los trascendidos apuntan 
principalmente a la presidenta de 
RD, Daniela Dresdner, quien tiene 
mayor cercanía “con Santiago”. 

Si bien se ha especulado con el 
nombre de la consejera regional 
(core), Tania Concha, sus diferen-
cias con el gobernador regional, Ro-
drigo Díaz, la colocarían en desven-
taja. También se ha dicho que quie-
nes la apoyan, su partido y 
Convergencia Social (CS), la prefie-
ren al interior del Consejo Regional.   

El otro nombre que se mencionaba, 
el del presidente regional del PS, Pa-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ad portas que concluya el segundo mes del año, los trascendidos suman y siguen. En los próximos días 
se podrían conocer los seremis. Algunos nombres fueron evaluados el fin de semana.

tricio Fierro, finalmente sería conside-
rado para una secretaría ministerial. 

En las últimas horas, se supo tam-
bién que efectivamente las delega-
ciones presidenciales provinciales 
quedarían en manos del PC, en el 
caso de Arauco, y CS, en el caso de 
Biobío (se especula con el nombre de 
Sergio Pinilla). 

Junto con lo anterior, también han 
cobrado fuerza los nombres de ex 
candidatos del sector, ya menciona-
dos, para asumir como seremis, es 
decir, Pablo Blaset y Eduardo Barra 
(ambos compitieron como candi-
datos a diputado en el Distrito 20). 

Otros nombres que se confirma-
rían son los de la académica Magaly 
Mella; el doctor en Historia, Boris 
Briones; y el abogado Fabio Bogdanic. 

Es la futura ministra del Interior, 
Izki Siches, junto a quien ejercerá 
como subsecretario de la cartera, el 
diputado del Distrito 21, Manuel 
Monsalve (PS), quienes trabajan en 
la evaluación de los nombres.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Anuncios sobre nuevas autoridades 
regionales entra en semana clave

Poco antes de dejar el cargo, el 
próximo 11 de marzo, el Presiden-
te, Sebastián Piñera, podría visitar 
por última vez la Región, en calidad 
de Jefe de Estado, este domingo 27. 

La fecha coincide con una nueva 
conmemoración del terremoto y 
tsunami que azotó las costas de 
Chile en febrero de 2010, uno de 
los hechos que a Piñera le tocó en-
frentar al asumir su primera admi-
nistración entre 2010 y 2014. 

En efecto, según fuentes de Dia-
rio Concepción, el Jefe de Estado es-

Presidente y... ¿su última visita al Biobío?
Como se recordará, antes de la 

pandemia el Presidente Piñera es-
tuvo en Concepción, cuando se 
cumplieron nueve años de la ca-
tástrofe y en la oportunidad anun-
ció el Plan Biobío, que en las últimas 
semanas ha sido cuestionado por 
representantes de la oposición, por 
su escaso avance. 

La última vez que estuvo el Pre-
sidente en la Región fue en noviem-
bre del año pasado, cuando se en-
tregaron los nuevos carros del ser-
vicio Biotrén.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

EL PRESIDENTE Sebastián Piñera estaría el domingo en Talcahuano.

taría ese día en Asmar y, en la opor-
tunidad, realizaría una suerte de 
Cuenta Pública de lo obrado en es-
tos últimos cuatro años de gestión. 
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EL CARGO DE delagado o delegada 
presidencial será el primero en 
conocerse. En Biobío sería una mujer.
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de positividad
33%

“La pandemia  no ha terminado. Debemos cuidarnos y tomar todas las medidas. Nadie está libre  
de contagiarse. Por eso la vacuna es importante en este proceso”.

Manuel Aravena, emprendedor 

#NosCuidamos

Más de 200 enfermos de Biobío 
han incumplido cuarentena 

SÓLO EN LO QUE VA CORRIDO DEL AÑO 

Si bien el ministro de Salud Enri-
que Paris aseguró que el país alcan-
zó el peak de casos el 11 de febrero 
con 38.446 casos nuevos y que en las 
últimas nueve jornadas consecuti-
vas se ha visto una baja, llegando 
hasta 20.000 casos menos, a Biobío 
aún le faltaría un par de semanas 
para comenzar a ver un real descen-
so de infectados.  

“Nosotros (Biobío) vamos a ra-
zón de dos semanas desfasados res-
pecto de la Metropolitana. Ellos ya 
tuvieron su peak y van a la baja. 
Pensamos que esta semana se man-
tendrían las cifras altas y ahí anali-
zar si se está en una meseta, como 
predicción a la baja”, explicó Hugo 
Rojas, seremi (s) de Salud. 

En siete días se realizaron 80 controles a locales en fase 2. Chile alcanzó peak de Covid y 
casos van a la baja. Biobío tiene un desfase de dos semanas para comenzar a ver bajas.

zadores tocando mi puerta. Nada 
qué hacer me cursaron un sumario”, 
dijo María, contadora penquista.  

Pero no sólo se están realizando 
controles a positivos o contactos 
estrechos en los domicilios, sino 
que también se están fiscalizando 
aforos y medidas sanitarias reque-
ridas en fase 2.  

En la última semana, la Seremi 
realizó 80 los controles de aforos y 
cumplimiento de distancia en res-
taurantes o similares en fase 2, los 
que terminaron en “tres sumarios, 
una prohibición de funcionamien-
to y a una persona se le suspendió 
el pase de movilidad porque debía 
estar en cuarentena y andaba circu-
lando”, comentó Rojas. 

Además se emitieron exigencias 
a restaurantes y similares como: in-
dicación de aforo visible para los 
clientes, control de temperatura, 
distanciamiento de dos metros por 
mesa, máximo dos adultos por 
mesa, sólo se permite aumentar el 
número de comensales si los adul-
tos están acompañados por hasta 
tres menores de edad. 

Las autoridades y especialistas, 
tanto nacionales como locales, han 
hecho énfasis el autocuidado y la va-
cunación para hacer frente a la pan-
demia, que ahora vive un alza de ca-
sos generados por la Ómicron. 

FOTO: MINSAL

De hecho, en la última jornada la 
Región se mantuvo sobre los 3.500 
infectados (registró 3.559), cifra si-
milar a las del lunes y martes pasa-
do, aunque lejos del peak que mar-
có Biobío este sábado con 5.109 ca-
sos nuevos.  

En el caso de los activos, la situa-
ción es distinta. Ayer se informa-
ron 16.839 activos, la más alta des-
de el inicio de la pandemia, lo que 
revela el alto poder de contagio de 
la Covid-19. La Región está en el se-
gundo lugar entre las zonas con 
más altos índices a nivel nacional, 
solo superada por la Metropolitana 
(40.314) y Valparaíso (13.121) en 
tercer puesto.  

 
Fiscalizaciones 

De ahí la necesidad de que la co-

muna adhiera al cumplimiento de 
medidas sanitarias de autocuidado 
y, especialmente, en el caso de los 
positivos o contactos estrechos que 
cumplan su aislamiento para evitar 
propagar la enfermedad. 

En lo que va corrido del año, deta-
lló el seremi (s) de Salud, se han rea-
lizado 20.856 fiscalizaciones: 13.048 
a casos confirmados, 6612 a contac-
tos estrechos declarados y 1.196 a 
viajeros. Las inspecciones, realizadas 
por 60 funcionarios para toda la Re-
gión, derivaron en 264 sumarios por 
incumpliendo de la cuarentena.   

“Yo no quería incumplirla, pero 
vivo sola y tenía que ir a comprar. 
Fui a la farmacia por Ibuprofeno y 
pasé al negocio por el pan. Usé mas-
carilla todo el rato. Cuando llegué a 
la casa me encontré con los fiscali-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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marcó en la última jornada la 
Región, la mayor cantidad de 
activos se encuentran en 
Concepción, Los Ángeles, 
Talcahuano y Hualpén.
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Biobío: hectáreas quemadas 
por incendios suben un 110%

Los incendios forestales en la Re-
gión del Biobío si bien son menos 
que la temporada anterior, con 
1.727 emergencias que vienen a ser 
un 15% menos, la cantidad de hec-
táreas quemadas aumentaron en al 
menos un 110%. 

Así lo reveló ayer el director re-
gional de Conaf, Francisco Pozo. A 
la fecha hay “10.609 hectáreas” 
quemadas. 

Sólo durante el fin de semana 
ocurrieron 44 siniestros, equiva-
lentes a 44,8 hectáreas que se su-
man al catastro de la entidad de 
gobierno. 

 
Emergencias superadas 

Dentro del Gran Concepción el 
incendio en el Cerro la U de Talca-
huano generó alarma en los resi-
dentes cercanos. 

Hasta la jornada de ayer las lla-
mas se encontraban contenidas y 
sin avance. La superficie afectada 
alcanzó las 18 hectáreas. 

Según se explicó el lugar ayer se 
encontraba circunscrito con líneas. 
“Se mantiene sin amenaza de vi-
viendas. El trabajo para el control 
es lento, porque hay mucho com-
bustible denso”. 

dos a no realizar fogatas en zonas 
de bosques. De caso contrario, to-
mar todas las precauciones para 
evitar la propagación de las llamas 
y evitar poner en riesgo a personas.

XXXXXXXXXXXXXXXX

SEGÚN CIFRAS DE CONAF

Diversos focos han afectado a la zona. Uno de ellos en el 
Cerro la U de Talcahuano y en Idahue de San Pedro de la Paz.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Pencones decidirán este domingo si quieren o 
no a proyecto Tierras Raras en su comuna 

FOTO: FACEBOOK PENCO VOTA NO A LA MINERA

PROYECTO ESTÁ en etapa de evaluación ambiental. 

“Considerando la evolución que 
ha tenido el Proyecto Minero Tie-
rras Raras, en el Servicio de Evalua-
ción Ambiental, podemos concluir 
que esta iniciativa será votada por 
el gobierno, entre marzo y abril. 
Por ello convocamos, en conjunto 
con la Unión Comunal de Juntas 
de Vecinos y las organizaciones so-
ciales de la ciudad, a una Consulta 
Ciudadana Comunal que se realiza-
rá este domingo”, afirmó el alcalde 
de Penco, Víctor Hugo Figueroa. 

La autoridad comunal aseveró 
que buscan contar con la opinión 
objetiva y transparente de la co-
munidad, pues podrán votar todos 
los ciudadanos inscritos en el pa-
drón electoral de Penco.  

Participarán 120 vocales de 
mesa, distribuidos entre las escue-
las Italia, Isla de Pascua y Patricio 
Lynch, además del liceo Pencopo-
litano, establecimientos habilita-

El director de Conaf precisó que 
“de acuerdo a nuestro equipo téc-
nico, el incendio está favorable 
para su control durante el día”. 

Además, hasta el cierre de esta 
edición se mantenía la alerta ama-
rilla para Talcahuano, operando 
dos brigadas y tres carro de Com-

pañías de Bomberos. 
Otro que se declaró controlado 

durante el fin de semana fue en 
San Pedro de la Paz, tras verse afec-
tado 0,45 hectáreas cercanas a vi-
viendas del sector Idahue. 

Las autoridades regionales y co-
munales siguen haciendo llama-

dos como locales de votación. El 
proceso se desarrollará entre las 
09 y las 19 horas.  

Si bien la consulta no tiene un ca-
rácter vinculante, para Figueroa es 
“importante que ante una decisión 
tan relevantes como ésta, la opinión 
de los vecinos (...) Estoy convencido 
que podemos lograr el rechazo de 
este proyecto con las herramientas 
que la democracia nos ofrece”. 

El proyecto de la empresa Aclara, 
según información pública, buscaría 
aportar a combatir la crisis climáti-
ca que vive el mundo a rescatando 
“tierras raras” desde arcillas, presen-
tes en la comuna y que poseen cua-
lidades únicas, entre ellas la simple-
za de su extracción y procesamiento.  

 

Injuv repartirá más 
de $100 millones 
para proyectos 
juveniles 

FOTO: INJUV

El Instituto Nacional de la Ju-
ventud (Injuv) inició el proceso 
de postulación al Fondo Parti-
cipa 2022, fondo concursable al 
que pueden postular  hasta el 
21 de marzo juntas de vecinos, 
organizaciones territoriales o 
funcionales, centros de padres 
y federaciones estudiantiles, 
entre otras, que cuenten con 
persona jurídica y no tengan 
fines de lucro.  

El proceso  beneficiará a 102 or-
ganizaciones a lo largo del país 
con un monto de $1.500.000 para 
desarrollar proyectos en beneficio 
de jóvenes de 15 a 29 años que va-
yan en la línea del desarrollo labo-
ral y vocacional; área cívico social 
y desarrollo físico y mental. 

“Esta ayuda económica va en 
directo beneficio de quienes se 
hayan comprometido con mejo-
rar las condiciones de las juven-
tudes y su entorno en el país. 
Por eso desde Injuv queremos 
relevar aquellas iniciativas que 
apunten a entregarles más he-
rramientas a los jóvenes para 
forjar su futuro, potenciar su 
participación en distintas esfe-
ras de la sociedad y/o fomentar 
su salud física y mental”, afirmó  
la directora nacional de Injuv, 
Renata Santander.  

Quienes estén interesados 
pueden revisar las bases en 
https://www.injuv.gob.cl/perso-
nas/fondo-participa-2022.   
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organizaciones sociales, 
sin fines de lucro, podrán 
postular al Fondo 
Participa 2022.

A nivel nacional 
un total de 102 

proceso de consulta 
ciudadana, que se 
desarrollará en cuatro 
colegios de la comuna. 

120 vocales de 
mesa tendrá el 
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TRAS INCUMPLIMIENTOS DEL GOBIERNO

Durante la jornada de ayer los 
recolectores de basura y aseo ur-
bano de Chile alzaron la voz, su-
mándose el Gran Concepción, 
donde cerca de 1.200 personas 
desempeñan funciones en este 
rubro. 

El presidente del sindicato pen-
quista y también director a nivel 
nacional de la Fenasinaj, Javier 
Pino, aclaró que la acción se cen-
tra en conversaciones con el Go-
bierno ante algunos puntos pen-
dientes “tras acuerdos firmados” 
y que de no haber soluciones “no 
se descarta un paro nacional”. 

De acuerdo al representante, 
hay dos puntos claves que deben 
resolverse: que los conductores 
de camiones sean considerados 
como trabajadores de la recolec-
ción. 

“En la Mutual de Seguridad nos 
atienden como transportistas.  
Queremos que nos reconozcan 
como recolectores y estemos en la 
categoría de trabajo pesado”, acla-
ró Pino. 

 
“Abandono” 

Por otro lado, se está pidiendo 
“unificar los sueldos. Actualmen-
te hay comunas donde se paga el 
mínimo, especialmente donde los 
municipios son más pequeños. 
Hay lugares donde se gana desde 
$800 mil a un millón de pesos, en 
el caso de los conductores”. 

Precisamente, la Agrupación de 
Federaciones de Recolectores de 
Basura y Aseo Urbano de Chile, se-
ñaló “que se debe trabajar una 
modificación legal (ley) con el fin 
de establecer los pisos mínimos”. 

Es por ello que ayer estaba pro-
gramada una reunión en La Mo-
neda durante la tarde para resol-
ver esta y otras trabas que ha ge-
nerado incumplimientos en dos 
mesas de trabajo lideradas por la 
Subdere y la Subusecretaría del 
Trabajo. 

Por ejemplo, subrayaron “el 
abandono por parte del Gobierno 
en esta pandemia. No ha habido 
una compensación económica 
para los trabajadores que día a 

Recolectores de basura no 
descartan un paro nacional
El presidente del sindicato penquista y director nacional de Fenasinaj, Javier Pino, 
informó que se busca nivelar sueldos y que sean considerados como trabajo 
pesado. Lamentan que haya dificultad para la toma de PCR y no recibir estímulos 
económicos por su rol clave en pandemia.

día hemos trabajado responsa-
blemente durante estos dos años”. 

Por otro lado, denuncian que 
“no se han dado las facilidades 
para el examen PCR dado que la 
propagación de este virus es mu-
cho mayor debido a la exposición 
que tenemos con la basura”. 

 
Día normal 

El domingo la Municipalidad de 
Concepción informó a la ciudada-
nía que el lunes el retiro domicilia-

rio no tendría inconvenientes. 
“Este lunes el servicio de retiro 

de basura a domicilio será nor-
mal con los recorridos y horarios 
habituales”, aseveraron. 

Esto fue confirmado ayer a este 
medio por el presidente del sindi-
cato de recolectores penquista, 
Javier Pino. “Todo ha funcionado 
normal”. 

Para el representante de los más 
de 200 trabajadores de Concep-
ción las conversaciones que se de-

sarrollen con La Moneda serán 
claves. 

Es por ello que desde el munici-
pio de Concepción, liderado por el 
alcalde Álvaro Ortiz, aseveraron: 
“Estamos siguiendo el desarrollo 
de esta situación para informar a 
la comunidad y coordinar la ma-
nutención de este servicio vital 
para nuestra comuna”. 

Los vecinos manifestaron apo-
yo a los trabajadores. “Ellos se me-
recen las mejores condiciones y 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

sueldos dignos, pues si no tuvie-
ran su trabajo no podríamos vi-
vir”, opinó Sandra Garcés. 

A juicio de Javier Pino, desde el 
estallido social y en plena pande-
mia hoy la sociedad los está valo-
rando, debido a la importancia 
de “tener las calles libres de insa-
lubridad, importante en medio 
de la pandemia”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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De acuerdo a Javier Pino sólo 
en Concepción serían más de 
200 funcionarios los que 
están expectantes.

1.200 recolectores 
en la zona

De acuerdo a la Federación 
de Recolectores se espera 
llegar a un buen puerto para 
destrabar beneficios.

Respuesta del  
gobierno es clave
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Especialista entrega claves de 
principales impuestos 2022

CRISTIAN MALDONADO, ASESOR TRIBUTARIO EXPLICA LO MÁS RELEVANTE DEL PRESENTE AÑO.

Cristián Maldonado, asesor tributa-
rio repasa los aspectos más relevante 
del presente año tributario 2022 para 
personas naturales y pymes. 

En entrevista con este medio, el es-
pecialista explica los cambios que de-
ben enfrentar los contribuyentes abor-
dando al sector exportador e impor-
tador, el re avalúo fiscal y el impuesto 
verde en la compra de vehículos nue-
vos entre otros.  

-¿Cuáles son los cambios más re-
levantes para el año tributario 2022 
para contribuyentes personas na-
turales y para las pymes? 

- Para las pymes que este es el últi-
mo año de tasa transitoria de Ley N° 
21.256 del 10%, pasando al 25% defi-
nido por ley N° 21.210, una acuciosa 
revisión de propuesta de las declara-
ciones juradas 1879 y 1887, debido a 
la incorporación de la retención del 
3% del préstamo tasa cero, en ambas, 
y de la 1887 que vendrán con informa-
ción de la Dirección del Trabajo. Las 
personas naturales, tendrán reten-
ción del préstamo tasa cero, de un 3% 
de los honorarios y/o de las remune-
raciones de trabajadores dependien-
tes, y en la declaración de renta el 
pago de la primera cuota que es un 
10% del préstamo; la tasa de reten-
ción de los honorarios pasa de un 
11,5% a un 12,25% durante el año 
2022, que si se le agrega el 3% anterior 
queda en 15,25%; la cotización previ-
sional de honorarios parcial en la de-
claración de renta AT 2022 será de un 
37% del total de la cotización. 

-¿Cuáles son los impuestos más 
importantes para quienes expor-
tan e importan? 

- Las importaciones están afectas 
entre otros al pago del derecho ad va-
lorem o arancel aduanero (6% en los 
países sin acuerdos comerciales), pago 
del IVA (19%), impuestos adicionales 
de 15% (Artículos de lujo, Caviar y las 
armas), 50% (como fuegos artificia-
les, petardos  y similares) y otros im-
puestos (Bebidas alcohólicas y Taba-
cos), si las compras son ocasionales, 
sin carácter comercial y tienen un va-
lor de hasta 30 dólares, quedarán li-
bres del pago de derechos de aduana 
e IVA. Las exportaciones, por sus fac-
turaciones están exentas de IVA, en 
caso de servicios en la medida que es-
tén inscritos en el listado de servicio 
de exportación, y existe recuperación 
del IVA exportador solo si es un hecho 
gravado con IVA. 

-¿Cómo opera actualmente el 
impuesto verde en la compra de 
autos nuevos? 

- El objetivo es incentivar el uso de 
vehículos menos contaminantes, el 
impuesto se determina por medio de 

yentes con la actualización de valores 
de avalúos y contribuciones, los que 
también se publicarán en sii.cl, adicio-
nal durante 30 días, los nuevos avalúos 
serán exhibidos por las municipali-
dades respectivas, con posterioridad 
a esto se dará inicio al proceso de con-
sultas y recepción de solicitudes de 
parte de los contribuyentes con re-
cursos de reposición administrativa 
en el SII o reclamos ante Tribunal Tri-
butario y Aduanero. 

-¿Qué cree que ocurrirá con la 
demanda del gremio agrícola con-
tra el SII por reavalúo de bienes 
agrícolas? 

-Esta demanda contra el SII se espe-
ra sean revisadas acuciosamente con-
siderando que en el proceso de reava-
lúo de bienes agrícolas se considera 
que el SII no aplicó la ley, sino que 
sencillamente usó otros criterios, todo  
lo anterior considerando que la ley 
(Artículo N° 4 número 1 letra a) de la 
ley N° 17.235) es muy clara al señalar 
que los reavalúos se hacen en función 
del potencial productivo del suelo ac-
tual y no en base a su valor inmobilia-
rio, lo que considerando que se reali-
zó durante periodo de pandemia y to-
das las limitaciones existentes, se 
esperaba una disminución de valor, 
por lo que los agricultores esperan 
que este sea un argumento suficiente 
para que la demanda siga un adecua-
do curso en los tribunales.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Retención de los 
honorarios pasa de un 

11,5% a un 12,25%. Aclara 
los pagos por préstamos a 

tasa cero, exenciones 
al impuesto verde y 

cambios para las pymes. 

una fórmula que mide los niveles de 
rendimiento urbano, emisión de óxi-
do de nitrógeno y precio del vehículo, 
se puede determinar en la página del 
Servicio de Impuesto Internos (SII) 
con los datos del vehículo, se expresa 
en UTM y luego en pesos. No deben 
pagar el impuesto verde vehículos 
destinados al transporte de pasaje-
ros o pasajeras, que tengan más de 

nueve asientos; automóviles destina-
dos a prestar servicios de taxis; trac-
tores, carretillas, automóviles, vehí-
culos a propulsión eléctrica y casas ro-
dantes autopropulsadas; vehículos 
policiales, blindados, mortuorios y 
ambulancias, entre otros. 

-¿Qué es lo más relevante para el 
contribuyente del proceso de rea-
valúo fiscal 2022? 

-El reavalúo define el valor fiscal de 
la propiedad, lo que permite estable-
cer las cuotas de las contribuciones, 
las que son pagadas en 4 instancias, en 
los meses de abril, junio, septiembre 
y noviembre de cada año, que pro-
ducto del reavalúo podrían aumentar 
o disminuir el monto de las contribu-
ciones. En el mes de marzo se inicia-
rá la distribución de cartas a contribu-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Para las pymes que este es el 
último año de tasa transitoria 
de Ley N° 21.256 del 10%, 
pasando al 25%”.

“Las personas naturales, tendrán 
retención del préstamo tasa cero, 
de un 3% de los honorarios y/o 
de las remuneraciones”.

“En el mes de marzo se iniciará 
la distribución de cartas a 
contribuyentes con la 
actualización de valores de 
avalúos y contribuciones”.

FRASE

“Estamos en una situación crítica, donde el aumento de casos es cada vez más latente y don-
de nadie es inmune al virus. Es por esto que todos debemos tomar conciencia, usar mascarillas, 

lavarse las manos y mantener la distancia social, para que así juntos logremos pasar esta crisis”

María Jesús Sánchez, periodista UDD

#NosCuidamos
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CON TRES PROPUESTAS PRESENTADAS 

La creación de 
una “Agencia 
Nacional de 
Aguas” toma 
fuerza en la 
Convención 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con el objetivo de ordenar la 
institucionalidad sobre el agua, la 
comisión de Sistemas de Justicia discute 
propuestas para la creación de la 
entidad que regule el uso del recurso.

La sequía comenzó en el país hace 
más de una década. La falta de preci-
pitaciones, altas temperaturas, cam-
bio climático, calentamiento global, 
sumado a intervención de terceros, 
son algunas de las razones que han 
motivado que muchas ciudades y lo-
calidades, como Petorca, Caburgua, 
Aculeo o Peñuelas, se queden prácti-
camente sin agua o presenten una 
disminución importante de este re-
curso natural. 

En el debate constitucional, la Co-
misión de Sistemas de Justicia y Órga-
nos Autónomos de la Convención es-
tudia las iniciativas de norma que 
abordan la creación de una Agencia 
Nacional de Aguas. 

Aunque no necesariamente con el 
mismo nombre, dos de ellas hablan de 
la Autoridad Nacional del Agua. El 
trío de iniciativas apunta a la crea-
ción de un órgano autónomo, bajo el 
compartido diagnóstico de que en la 
actualidad existe un desorden en la 

institucionalidad que regula la mate-
ria. De hecho, dos convencionales ci-
taron el trabajo del Banco Mundial 
que en 2013 destacó que en Chile ha-
bía 102 funciones vinculadas con el 
uso del agua, repartidas en 43 actores 
institucionales. 

 
Iniciativas de norma presentadas 

La iniciativa presentada por Rober-
to Vega, constituyente del Distrito 5, 
precisa crear una institución constitu-
cionalmente autónoma sobre aguas, 
denominada “Agencia Nacional de 
Aguas”, con un enfoque especialmen-
te técnico. La entidad tendría por ob-
jetivo implementar políticas de recur-
sos hídricos, considerando enfoque 
de cuenta y visiones locales con la re-
presentación de regiones. La agencia 
funcionaría con un número de conse-
jeros que permita consensos. 

“Para construir un canal hay que re-
lacionarse con la Comisión Nacional 
de Riego, Dirección General de Aguas, 
Dirección de Obras Hidráulicas, per-
misos sectoriales municipales, etc. 
Hay un gran desorden y una duplici-
dad de funciones dentro del mismo 
Estado”, sostuvo Vega. 

Asimismo, desde el Colectivo Socia-
lista presentaron la iniciativa de una 
Autoridad Nacional del Agua como un 
órgano autónomo del Estado con per-
sonalidad jurídica y patrimonio pro-
pio, que cuya principal tarea sea ase-
gurar el uso sostenible del agua y sus 

to de la política hídrica nacional que 
establezca la autoridad respectiva y, de 
la misma forma, elaboraría un Siste-
ma Nacional Unificado de Informa-
ción Hídrica de acceso público. 

“Es fundamental crear un órgano 
único rector que se vincule con los 
actores del ecosistema hídrico y que 
las decisiones emanen de esta institu-
ción”, señaló Andrés Cruz, convencio-
nal del Distrito 20, en la presentación 
de la propuesta. 

En una línea similar, la tercera pro-
puesta, presentada desde Movimien-
tos Sociales Constituyentes, señala 
que el órgano autónomo a establecer 
estaría encargado de la protección y 
restauración de todos los ecosiste-
mas asociados al agua en Chile, con-
forme a los derechos de la naturaleza, 
y de asegurar el derecho humano al 

agua y saneamiento. 
Además, en su articulado estable-

ce que estará a cargo de la coordina-
ción de organismos y recolección de 
la información hídrica de la cuenca, 
de manera que se configure un siste-
ma de control y monitoreo de las va-
riables hidrológicas en los compo-
nentes del ciclo hídrico local, a esca-
la de cuenca, en lo que denominan 
Catastro Público de Aguas. 

“Hoy es necesario el cambio de pa-
radigma en la relación entre el Estado 
y el agua, reforzando la capacidad de 
garantizar el derecho humano al 
agua”, manifestó Carolina Vilches, re-
presentante del distrito 6, en la presen-
tación de la iniciativa de MSC.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CONVENCIONALES 
DE DISTINTOS 
DISTRITOS han 
presentado 
iniciativas sobre la 
materia.

Sistema Nacional 
Unificado 
de Información Hídrica de acceso públi-
co es lo que elaboraría la iniciativa pre-
sentada desde el Colectivo Socialista.

102 funciones 
vinculadas al 
uso del agua
son las que detectó el Banco Mundial en 
2013 en Chile y que estaban repartidas 
entre 43 actores institucionales.Tres propuestas 

presentadas
son las que discute la comisión de Siste-
mas de Justicia y Órganos Autónomos 
para resolver la creación de una Agencia 
Nacional de Aguas.

ecosistemas asociados y la seguridad 
hídrica en beneficio de las actuales y 
futuras generaciones. El organismo 
tendría que velar por el cumplimien-
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CON EL NOMBRE DE “DTI”

Al momento en que una empre-
sa se enfrenta al proceso de trans-
formación digital, puede generar 
nerviosismo e incluso rechazo por 
parte de los colaboradores, pero de 
nada sirve dar la espalda a esta nue-
va realidad. Ya que este es un pro-
ceso donde las organizaciones re-
estructuran los procesos, adoptan-
do una cultura más digital.  

Para Patricio Delgado, Gerente 
General de Augure, consultora es-
pecializada en transformación di-
gital y gestión del cambio, “la trans-
formación digital demanda que las 
empresas estén capacitadas, se 
auto motiven y además que se res-
ponsabilicen por su propio apren-
dizaje y preparación. Lo mismo se 
espera de sus empleados y la prepa-
ración de éstos hacia un futuro 
cada vez más digital.  Los líderes 
empresariales deben practicar lo 
que predican. Las empresas deben 
dar el salto para ser organizaciones 
más rápidas, simples, eficientes, di-
gitales y humanas”. 

Lo que queda claro con esto, es 
que a la empresa aún no están del 
todo preparadas para este cambio, 
ya que recién se encuentran co-
menzando a desarrollar sus pro-
yectos de transformación digital, 
pero todavía no conocen cómo lle-
varlos a buen puerto. 

Con estos desafíos en mente, lle-
ga DTI, una evaluación del Índice 
de Transformación Digital, repre-
sentada en Chile por Augure. Don-
de el propósito de esta evaluación 
es medir el nivel de preparación de 
las organizaciones y sus líderes para 
la Transformación Digital en base 
a seis pilares: visión a futuro, cultu-
ra organizacional, experiencia del 
cliente, compromiso del emplea-
do, conocimiento basado en datos 
y tecnología. 

Siguiendo esos seis pilares funda-
mentales, podrás saber si la em-
presa y sus colaboradores cuentan 
con la preparación adecuada para 
seguir y acelerar el proceso de 
transformación digital, según la 
evaluación que realiza DTI. 

La herramienta busca las oportu-
nidades donde las tecnologías digi-

Herramienta mide 
madurez de empresas en 
la transformación digital
El instrumento busca medir el nivel de preparación de las 
organizaciones y sus líderes para el éxodo a plataformas 
digitales en base a distintas dimensiones.

tales y las nuevas formas de traba-
jar transformen a la empresa en 
una proveedora inevitable sus 
clientes.

Hubo un importante freno del 
crecimiento de los países de la zona 
euro, que quedó compensado por el 
vigor de otras economías. 

El producto interior bruto (PIB) 
de las principales economías del 
planeta creció un 5,5% en 2021, tras 
la caída del 4,6% registrada el año 
anterior, muy marcado por la pan-
demia, indicó este lunes la OCDE. 

La mejora del producto interior 
bruto de los países de la Organiza-

PIB de la OCDE creció 5,5% en 2021
zadas, prosiguió en el cuarto tri-
mestre del año pasado, cuando su-
bió un 1,2%. 

Un dato que incluye el importan-
te freno del crecimiento de los paí-
ses de la zona euro, que quedó 
compensado por el vigor de otras 
economías. 

Los datos indicaron, sin embar-
go, una desaceleración notable del 
crecimiento en las principales eco-
nomías europeas.

FUE IMPORTANTE AUMENTO tras 
la fuerte caída de un 4,6% en 2020.

ción para la Cooperación y el Desa-
rrollo Económico (OCDE), que 
agrupa a las economías más avan-

Minsal emite alerta 
ante probable 
contaminación en 
fórmula para 
lactantes

El Ministerio de Salud  informó 
que recibió la notificación de re-
tiro voluntario de Laboratorio 
Abbott para los productos Eleca-
re 400g; Nuevo Similac Alimen-
tum HMO 400g y Similac Human 
Milk Fortifier caja 50 sachets, los 
tres destinados a menores de 12 
meses. 

Los productos antes mencio-
nados son fabricados en el sitio de 
manufactura de Sturgis, Michi-
gan, Estados Unidos. En dicho 
país se recibieron cuatro quejas 
de consumidores relacionadas 
con Cronobacter sakazakii o Sal-
monella Newport en bebés que 
habían consumido fórmula in-
fantil en polvo fabricada en esta 
instalación. 

Ambas bacterias son patóge-
nas, pudiendo afectar principal-
mente a infantes y adultos inmu-
nodeprimidos, con cuadros va-
riables gastrointestinales hasta 
bacteriemia, meningitis y ente-
rocolitis necrotizante. 

Por eso, el llamado a la pobla-
ción que tenga estos productos, 
de los lotes previamente identifi-
cados, es a consumirlos. En caso 
de haber consumido algunos de 
los productos y presentar sinto-
matología gastrointestinal, las 
personas pueden solicitar aten-
ción de salud y hacer la notifica-
ción a través de la plataforma de 
la seremi de Salud en Línea.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SEIS DIMENSIONES DE LA 
EMPRESA son las que evalúa la 
herramienta DTI.

Un freno en el 
creciemiento europeo
fue observado durante el año 2021 y que 
se vió compensado con el vigor de otras 
economías en el mundo.
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“Todos debemos cuidarnos y ser súper responsables no sólo por uno mismo, sino por el entor-
no. Cada vez que estemos cerca de alguien mantener la distancia, anda con alcohol gel, usar la mas-

carilla y, por sobre todo, vacunarse”. 

Silvia Novak, actriz

#NosCuidamos

Peter Ron alista su homenaje 
“under” al rock penquista

CUARTO DISCO DE ESTUDIO Y DOCUMENTAL

Con 15 años de trayectoria “a 
cuestas”, los integrantes de Peter 
Ron, tanto juntos como por separa-
do, han tenido la oportunidad de 
compartir con una serie de bandas 
de gran calidad, pero que por distin-
tos motivos, han ido desaparecien-
do de la escena. Algunas de ellas, sin 
siquiera haber dejado un buen re-
gistro de sus canciones.   

“De alguna manera esas bandas 
fueron escuela para lo que es la ac-
tual música de Concepción, sin que 
ni siquiera los mismos integrantes 
de ellas sepan eso, mucho menos di-
mensionar lo importante o inspira-
dor que fueron para los músicos 
que ahora suenan en la escena pen-
quista”, cuenta Rodrigo Infante, vo-
calista de Peter Ron. 

Así nació el proyecto “U.N.D.E.R.”, 
el disco y documental donde el gru-
po homenajeará a 11 agrupaciones 
surgidas en la provincia de Concep-
ción, que tuvieron su auge principal-
mente durante la década de los no-
venta y comienzos de los 2000, y 
que hoy no tienen actividad (salvo 
algunas que preparan el retorno, 
pero esa es otra historia). 

De esta forma, la idea de tributar 
a conocidos grupos del under pen-
quista, terminó transformándose 
en un proyecto que la banda pos-
tuló al Fondart y que, de hecho, 
ganó. U.N.D.E.R., por cierto, signi-
fica “Un Nuevo Día para Empezar 
a Recordar”.   

“Es un rescate patrimonial fono-
gráfico y audiovisual de la música 
penquista en el género rock (...). No 
es solo recordar, esto porque el re-
cuerdo se queda en el pasado. Lo 
que hacemos es que evocamos y 
trasladamos ese recuerdo al pre-
sente haciendo de eso algo actual, 
mostrando esto en un disco con 13 
canciones y un documental del pro-
ceso de grabación y entrevistas a las 
bandas originales”, relató Infante. 

La banda que completan Marce-
lino Jofré (batería), Gonzalo Rojas 
(bajo) y Mauro Carrizo (guitarra) 
grabó, mezcló y masterizó el disco, 
en el Estudio de Carrizo que está 
en Florida y tiene la particulari-
dad de ser el único estudio en Chi-
le que funciona 100% con energía 
auto-sustentable a base de paneles 
solares. 

“La reacción de las bandas ha 
sido primeramente de sorpresa, ya 
que nunca se imaginaron que las 
iban a tributar en un disco y a regis-
trar en documental, ni menos que 
nosotros ocupáramos un proyecto 
Fondart para mostrar creaciones 
que no sean de Peter Ron. El apoyo, 

Machuca y Pegotes; “Maldito” de 
2016; y el laureado “Coraje” de 2019, 
masterizado por el emblemático 
ingeniero Jack Endino, quien entre 
otros pergaminos, grabó el primer 
disco de Nirvana, “Bleach” (1989).  

Antes del lanzamiento de este 
trabajo, la banda tendrá fechas en 
La Fiesta de la Cerveza “Fuzz” el 12 
de marzo en Penco y el 24 del mis-
mo mes estarán en Santiago en el 
Bar de Rene junto a Pancho Folk 
para lanzar “nuestro sello Folkrules 
Records”.

FOTO: RICARDO PINTO SAN MARTÍN 

La buena música nacida en el territorio no solo tiene que ver con las bandas que 
son parte mainstream o, al menos, eso es lo que piensan los integrantes del grupo 
pronto a cumplir 15 años, con uno de sus trabajos más ambiciosos bajo el brazo.

apañe y buena disposición de las 
bandas tributadas ha sido especta-
cular”, contó el vocalista. 

“U.N.D.E.R.” será además el nue-

vo trabajo discográfico que la ban-
da que ya suma tres discos a su ha-
ber, “La noche, el boche y el ron”, su 
debut de 2008, con integrantes de 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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LA BANDA está 
pronta a lanzar 
su cuarto disco 

de estudio.

Las  11 agrupaciones que son tributadas

Pero, ¿cuáles son las bandas tributadas por Peter Ron? 
Tal como contó su vocalista, son 11. A saber: Abril Pri-
mero, Bajo El Iris, Basto Satinao, Energúmeno, Fede-
herratas, Indi, Inicia, Nodos, Sinvolante, Supercabrón 
y Zurdaka. 

Algunos de los integrantes de estas bandas, no 
osbtante, siguen en actividad, aunque con otros 
proyectos. 

“El trabajo asociativo y colaborativo es lo que más 
nos alegra. En tiempos de pandemia, redes sociales y 
excesiva competencia entre las bandas de hoy, hace 
que se pierda esa camaradería y esa solidaridad entre 
artistas, que era lo que caracterizaba a estas bandas. 
En esos tiempos con suerte te promocionabas en Foto-
log (risas) y te ayudabas a pegar afiches para la fecha 
que se tocaba juntos”, relató Infante.
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“Hay que seguir cuidándose porque el virus no tiene fecha de caducidad. No queremos que nadie 
más pierda la vida y en abril queremos ver a todos los anavalinos en el esatdio, que no falte niun-

guno. Para eso, hay que seguir las instrucciones”.

Carlos Bustos, tesorero de Naval

#NosCuidamos

VOLANTE LILA ANALIZA SUS PRIMEROS DÍAS EN EL CLUB

Tiene 21 años, pero ha pasado de 
todo. Matías Toledo viene a ganar 
experiencia en Deportes Concep-
ción y apunta alto. El chileno-ar-
gentino apuesta todo por un equi-
po que busca buen fútbol y subir a 
la B después de dos años de mucho 
sufrimiento y malos ratos.  

Desde la Casa del Jugador señaló 
que “hemos metido doble turno, se 
entrena fuerte. Yo iba allegar el año 
pasado cuando quedaban como 9 
fechas. Quien me maneja es Pepo 
Soto, un amigo, que habló con Os-
car, que no tuvo dudas y me trajo. 
Soy un jugador que cuando tiene la 
pelota hay que jugar siempre al piso, 
no me gusta tirarla. Y cuando hay 
que meter se meto con todo. Soy de 
buena salida. Me gusta llegar al área 
pero el profe Óscar quiere que esté 
siempre replegado, haciendo el 
triángulo con los centrales. Tengo 
que quedarme”. 

De su recorrido, relató que “a los 
12 años me fui de casa a Argentinos 
Juniors, de ahí seguí hasta los 15. El 
club tenía problemas con la pensión 
así que me fui a Lanús y luego a In-
dependiente. Ahí me usaban de cen-
tral, por mi buen salida, pero no me 
gustaba mucho. Me llamó Darío Or-
tiz de Gimnasia y ahí pasé mis mo-
mentos más lindos, debuté en Pri-
mera y se hizo el club de mis amo-
res. Debuté con Patronato y ya en el 
viaje estaba nervioso. Entré per-
diendo 4-1, faltaba poco y adentro 
ya se te olvida todo”. 

¿Conocía Chile? El “Tole” expre-
só que “nací en Mendoza, pero mi 
mamá y toda su familia es chilena. 
De Santiago. Conocía Chile porque 
de chiquito venía a jugar campeona-
tos con la escuelita de mi papá, a Los 
Vilos, a La Serena”. 

Le gusta el juego de Leandro Pa-
redes y ya pidió la camiseta “6”.  El 
volante advirtió que “el profe Óscar 
es muy exigente, nos pide mucha 
presión, jugar a dos toques y siem-
pre agresividad. Hicimos reducido 
en cancha chiquita y anda bien ese 
mediocampo. Ahora nos toca amis-
toso con Huachipato”. Ese partido 
está progrmado para hoy y el fin de 
semana medirían fuerzas con la 

“Si tengo la pelota juego al piso    
y si hay que meter meto con todo”

Matías Toledo, mediocampista chileno-argentino recordó sus días con Maradona, 
su debut en la Primera argentina, lo que le ha pedido Óscar del Solar y su sorpresa 
al ser citado a una selección chilena Sub 17. A los 21 años sueña en grande.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

UdeC. 
De su experienca con Maradona 

narró que “en Gimnasia entrené 
muchísimo con Diego y la primera 
vez que lo vi no lo podía creer, no 
despertaba. Hacíamos fútbol y le 
dábamos abrazos, no lo quería sol-
tar más. Hicimos fila para sacarnos 
una foto. Una locura”. 

Se puso la “Roja” en una gira y de 
esos días rescató que “el 2016 esta-
ba en Lanús y un día viene el coor-
dinador y me dice ‘necesito hablar 
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muchísima gente, llega mucha gen-
te. Hablo mucho con Lautaro Ri-
gazzi y me contó de esta división 
que es fuerte y sube solo uno, tam-
bién de las canchas, los arbitrajes. 
Me lo contó todo. Hay un tipo que 
se llama Héctor que nos cuenta mil 
historia de Concepción y todo es 
de primer nivel, entiendo que este 
es un club de Primera”.

con vos, a las 9 en tal cancha’. Yo dije 
‘qué cagada me mandé, algo hice’. 
Pero me dicen que estaba citado a 
la selección Sub 17 y no lo podía cre-
er. Estuve 15 días con el grupo, con 
Hernán Caputto. Estaba Diego Va-
lencia, Cristóbal Vargas. El 2017 me 
fui a probar a la U y había quedado, 
pero no tenía la cédula y no pude 
quedarme”. 

Y se ha ido enterando de qué se 
trata el “León”. Toledo advirtió que 
“me han dicho que si ganas viene 
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tiene Cañete, quien vestirá 
su cuarta camiseta en el país 
tras pasar por la UC, 
Cobresal y U. de Chile.

años
31

MARCELO CAÑETE, REFUERZO ACERERO

Costó, pero oficialmente ya está 
integrado al plantel y trabajando 
bajo las órdenes del técnico Mario 
Salas, dejando atrás toda polémi-
ca en torno a una llegada que tuvo 
más de un vaivén.  

Marcelo Cañete dio sus prime-
ras palabras como acerero. El vo-
lante de 31 años, de destacado 
paso por Cobresal entre las tem-
poradas 2019 y 2021, comentó 
que “estoy feliz por llegar a Hua-
chipato. Ya tuve mis primeros en-
trenamientos y el grupo me reci-
bió muy bien. De a poco me iré 
adaptando y conociendo a los 
compañeros. Ojalá sea un buen 
año para todos”. 

El mediocampista argentino 
jugó su último partido oficial hace 
más de 2 meses. Específicamente 
el 5 de diciembre del año pasado, 
en el 3-2 épico sobre Unión La Ca-
lera que salvó a la “U” del descen-
so. En una etapa que no fue posi-
tiva, Cañete marcó 2 goles, jugan-
do 25 partidos, 21 de ellos como 
titular, estando 1697 minutos en 
cancha entre el campeonato local, 
Copa Chile y Copa Libertadores. 

Sin embargo, por lo menos en el 
país, su mejor rendimiento fue en 
Cobresal, donde lució como gran 
figura y por lo cual fue contrata-
do por U. de Chile. Allí, en el nor-
te, Marcelo Cañete anotó 4 goles 
y más allá de aquello, dio 15 asis-

“Me voy a 
entregar al 
máximo para 
cumplir con 
todos los 
objetivos” 
Tras solucionar los problemas que 
trabaron su incorporación, el volante ex 
U. de Chile ya entrena en Huachipato. 
¿Podrá jugar el domingo vs Colo Colo? 

FOTO: HUACHIPATO FC

retornos de Juan Sánchez Sotelo, 
Jimmy Martinez, la incorporación 
de Renzo Malanca y ahora el arri-
bo oficial de Marcelo Cañete, el 
acero comienza a cerrar la incor-
poración de jugadores para la tem-
porada 2022. Del club partieron 
Denilson Ovando, César Huanca, 
Joaquín Verdugo, Ignacio Tapia, 
Cristian Cuevas, Israel Polete y el 
portero Martín Parra. 

 
Enfocados en Colo Colo 

Tras igualar ante O’Higgins 1-1, 
el próximo objetivo acerero será 
en casa ante los albos. “Dejare-
mos todo para hacer un buen par-

tido, ya que seguramente será muy 
difícil”, dijo el delantero Walter 
Mazzantti, quien retornó a las con-
vocatorias y la titularidad el pasa-
do viernes ante los celestes. 

Dentro de esta preparación, hoy 
hay pactado un duelo amistoso (o 
práctica conjunta) con Deportes 
Concepción. El duelo servirá para 
que jugadores que no han podido 
tener mucho rodaje en lo poco 
que va de año, sean observados 
por el DT Mario Salas y se la jue-
guen para tener una oportunidad. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

CAÑETE YA ENTRENA 
EN EL CAP bajo las 

órdenes de Mario Salas.

tencias, transformándose en pie-
za clave del rendimiento de los 
delanteros.  

Sobre con que se encontró en 
sus primeros días en Talcahuano 
y el juego que espera mostrar, Ca-
ñete afirmó que “a simple vista el 
grupo es muy sano, alegre, diver-
tido y el trabajo que hace es muy 
bueno. Y a eso vengo, a aprender, 
aprovechar y aportar lo mío. Tra-
taré de ser el creador y la cone-
xión del equipo. Puedo hacer bien 
varias cosas, como las pelotas pa-
radas también. Estoy muy ansio-
so de que las cosas salgan de la 
mejor manera, ya que tenemos 
una temporada intensa por de-
lante y de cada uno hay que sacar 
lo mejor”. 

Finalmente y como mensaje a 
los hinchas acereros, el volante 
dijo que “estoy feliz y agradecido 
por el cariño que me dan. Me en-
tregaré siempre al máximo para 
cumplir con los objetivos y darle 
una alegría inmensa a los hinchas”. 

Cabe recordar que Cañete no 
sólo ha jugado en el fútbol chileno, 
sino que también se ha desempe-
ñado en la liga paraguaya (Liber-
tad, Club Guaraní, Sportivo Lu-
queño y Dep. Capiatá), la liga bra-
sileña (Náutico, Sao Paulo, CRB, 
Sao Bernardo y el Portuguesa), 
además de su debut en Boca Ju-
niors y una corta etapa en U. Ca-
tólica en el Apertura 2011. 

Así, con Osvaldo González, los 
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fueron evaluados por la 
Comisión Fútbol de Naval y 
primó trayectoria y buenas 
referencias sobre Pérez.

currículum
50

Pérez estuvo a cargo de dos 
series del Fútbol Formativo 
chorero y fue técnico interino 
en lugar de Oscar Correa.

Ligado al ancla 
por Fútbol Joven

Aníbal San Martin está al 
margen de las convocatorias 
por una lesión sufrida en el 
torneo juvenil 2021.

Sólo un  
lesionado

UdeC recupera valores previo a Cobreloa
Tras el importante triunfo sobre 

Melipilla por 2-0 la semana pasada, 
el Campanil prepara el encuentro 
ante Cobreloa de este jueves. 

Ambos cuadros triunfaron en el 
estreno. En el caso loíno, fue 2-1 a 
San Luis en el norte, con goles de 
David Escalante y Eduardo Farias.  

Por lo mismo, el duelo genera 
gran expectación, considerando 
además que Cobreloa se reforzó 
con jugadores de experiencia en la 

Cano, Roberto Gutiérrez o Maxi 
Cerato, entre otros. 

Y para tal partido, el entrenador 
Fernando Vergara podrá contar con  
dos jugadores que por suspensión 
no pudieron estar presente frente a 
Deportes Melipilla: Felipe Saave-
dra y Kevin Medel. El primero, ha ju-
gado practicamente de extremo iz-
quierdo con el técnico auricielo, 
mientras que el ex La Serena es un 
contención neto.   

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

KEVIN MEDEL 
está a disposición 

tras cumplir una 
fecha de castigo. categoría y otros que destacaron en 

Primera División, como Matías 

AFINANDO DETALLES PARA TORNEO DE TERCERA

En Naval quedaron conformes 
con lo hecho en el Octogonal del 
Biobío, pero no por eso iban a dor-
mirse ni un segundo. La dirigencia 
aceleró los trámites y ayer fue pre-
sentado oficialmente como técnico, 
Alejandro Pérez, quien justamente 
fue campeón de este torneo con 
Lota Schwager y el año pasado di-
rigió a Brujas de Salamanca. En 
nuestra zona se hizo conocido 
como ayudante de Esteban Gonzá-
lez, con quien logró el ascenso en 
Deportes Concepción. El ancla va 
por todo en la Tercera B. 

Edógimo Venegas, presidente del 
Club Social, expresó que “elegimos 
a Alejandro porque es la mejor op-
ción, tiene muy buenos anteceden-
tes, lo vimos en cancha y tiene resul-
tados como los ascensos con Con-
cepción y ahora el Octogonal que 
ganaron muy bien con Lota Schwa-
ger. Trabaja bien y ya ha hecho una 
evaluación del plantel que tenemos. 
Estamos conformes, pero hay pues-
tos donde falta gente, creemos que 
son cuatro o cinco jugadores los 
que podríamos sumar”. 

Uno de los integrantes de la comi-
sión fútbol es Carlos Bustos, quien 
explicó que “llegaron cerca de 50 cu-
rrículum al club y cumplía todos 
los requisitos. La directiva quiere 

Un ex ayudante del 
“Chino” González se 
pone el buzo chorero

FOTO: CDS NAVAL

Alejandro Pérez, que el 2021 estuvo en Brujas de Salamanca, 
será el dueño de la pizarra navalina. Ya evaluó el plantel que 
fue semifinalista en el Octogonal y dónde faltan refuerzos.

do su plantel con bastante anticipa-
ción. Llevan 6 meses en ese trabajo. 
Un problema muy parecido al de 
Segunda División, donde las reglas 
se cambiaron a última hora gene-
rando polémica.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

gente que entienda lo que es Naval 
y Alejandro estuvo un par de años, 
2015 y 2016, a cargo de las series Sub 
15 y Sub 19. Es más, algunos chicos 
que hoy forman parte del plantel 
fueron dirigidos suyos, los conoce. 
También alcanzó a ser técnico inte-
rino una vez que Óscar Correa no 
pudo dirigir por un problema con 
los incendios. Además, estuvo pre-
sente en todos los partidos del Oc-
togonal. Uno lo veía en el estadio, es 
de ver mucho video. Se nota que es 
profesional”. 

Y su paso por los morados tam-
bién le hizo ganar puntos. “Estaba 
en calidad de ayudante de Esteban 
González y tiene dos ascensos. El 
año pasado tomó a Brujas, con el 
objetivo de no bajar y terminó ter-
cero. Hizo buen trabajo con Lota y 
tenemos harta confianza en lo que 
pueda entregar”. 

El también tesorero de Naval 
agregó que “ya hizo una evaluación 
y tiene algunos chicos en carpeta. 
Nos gustó lo que hizo nuestro plan-
tel, donde muchos pasaron del ba-
rrio al Octogonal y serán la base del 
equipo de Tercera B, pero es bueno 
sumar experiencia y Alejandro co-
noce chicos de la división, ya está 
viendo eso”. 

Mañana habrá reunión de Anfa 
en Santiago, donde estará presente 
Edógimo Venegas y se discutirán 

nuevamente algunos puntos de las 
bases del torneo. Hay clubes que 
quieren que el campeonato pase de 
Sub 23 -que era lo acordado de pa-
labra- a Sub 25. 

Naval es uno de los que estima 
que la Tercera B debe mantener las 
reglas que se hablaron en un co-
mienzo porque así han estructura-
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12/20 10/28
LOS ÁNGELES

11/28
SANTIAGO

10/28                    
CHILLÁN11/28

RANCAGUA

9/28
TALCA

13/27
ANGOL

11/26
TEMUCO

8/23
P. MONTT

12/19
MIÉRCOLES

13/20
JUEVES

13/20
VIERNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Eleonora / Nora

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, Local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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